

Économie Comtal, Lot et Truyère : un territoire en recomposition

■ *Le territoire de Comtal, Lot et Truyère affiche une dynamique contrastée entre essor entrepreneurial et vieillissement de sa population.*

À l'heure où les collectivités locales s'interrogent sur l'avenir des services et de l'emploi, les chiffres livrés par la CCI d'Aveyron dessinent les contours d'un bassin de vie en pleine recomposition.

Disparités locales

Avec près de 19 822 habitants en 2021, Comtal Lot Truyère enregistre une progression annuelle de +0,7 % entre 2016 et 2021, supérieure à celle du département (+0,1 %).

Toutefois, cette croissance masque des disparités territoriales : certaines communes voient leur population décliner, mettant en péril le maintien des services de proximité.

Démographie

L'indice de jeunesse, passé de 55,3 à 50,8 en cinq ans, témoigne du vieillissement de la population. Le taux de dépendance économique atteint désormais 54,7 %, contre 49 % en moyenne départementale. Si le nombre de ménages progresse (+1 %), leur taille diminue légèrement, avec une moyenne de 2,10 personnes par foyer.

CSP plus en hausse

Le revenu annuel moyen des foyers fiscaux dépasse celui de l'Aveyron et de l'Occitanie, renforçant le potentiel de consommation



La Bouysse, un chantier à 6 000 000 € pour redonner du souffle à l'économie locale.

local. 41,7 % des foyers sont imposables, et les CSP+ représentent 24 % des actifs, contre 21 % au niveau départemental.

Économie

Sur les 1 438 établissements recensés, 85 % comptent moins de cinq salariés. Le territoire se caractérise par une forte proportion de micro-entreprises, reflet d'une économie de proximité et d'un entrepreneuriat individuel en plein essor. Toutefois, 37 % des dirigeants ont plus de 55 ans, posant la question cruciale de la transmission.

Élan entrepreneurial

Entre 2014 et 2024, le territoire a enregistré 1 329 créations pour 752 radiations, soit un solde positif de +577. Un chiffre en ligne

avec la tendance départementale. Mais la prudence est de mise : nombre de créations concernant des micro-entreprises, des activités liées au e-commerce, aux locations saisonnières ou encore aux énergies renouvelables, dont la pérennité reste incertaine.

Des secteurs en tension

En 2024, 180 procédures collectives ont été enregistrées au Tribunal de commerce de Rodez, principalement dans le commerce de détail, la restauration et la construction. Comtal, Lot et Truyère n'échappe pas à cette tendance, bien que dans une moindre mesure.

L'emploi

Avec 7 168 emplois en 2021, dont 75 % salariés, le territoire affiche une croissance annuelle

de +0,6 %. L'agriculture reste un pilier, représentant 11,2 % des emplois, mais subit une baisse continue. À l'inverse, les secteurs de la santé, de l'action sociale et de la construction montrent une progression notable.

Mobilité

Seulement 36 % des actifs travaillent dans leur commune de résidence, contre 43 % en Aveyron. Espalion, Rodez et Bozouls concentrent l'essentiel des déplacements, avec des flux entrants plus faibles que les sortants, impactant la consommation locale. Un territoire en mouvement, entre résilience et adaptation : Comtal, Lot et Truyère incarne les enjeux contemporains d'un monde rural qui innove tout en préservant ses racines.

Saint-Bernard-d'Olt

Inauguration du logo de la paroisse



Bénédictio du logo à l'entrée de l'église du Nayrac.

La paroisse Saint-Bernard-d'Olt réunit 20 paroisses dont celle du Nayrac. Un logo a été créé pour identifier ces paroisses et a été présenté vendredi 19 septembre.

À cette occasion, une messe a été célébrée par le Père Barrié, suivie de la bénédiction du logo qui sera fixé à l'entrée de l'église. Ensuite, les participants étaient conviés à prolonger la soirée autour d'un buffet préparé par les bénévoles de la paroisse et tous ceux qui souhaitaient s'associer à cette manifestation.

C'était aussi l'occasion de prendre un temps de réflexion sur la vie nayracoise, comme l'école, le dynamisme du village, l'accueil des nouvelles familles, l'organisation des obsèques... Au cours de ces échanges, le Père Barrié donnait des informations intéressantes sur la catéchèse, le manque de prêtres, l'investissement de jeunes personnes qui donnent de leur temps pour s'investir dans la vie paroissiale...

Tout le monde a apprécié ce moment où chacun pouvait s'exprimer en toute simplicité.



ÉDUCATION. Gain de cause pour le collège de la Viadène

Suite à l'action menée jeudi dernier (photo ci-dessus) devant le collège de la Viadène par le personnel et les parents d'élèves en présence des élus des communes de l'ancien canton pour réclamer un principal d'établissement absent depuis la rentrée, une délégation a été reçue lundi soir par la directrice académique des services de l'Education nationale à Rodez. Cette dernière, Anne Faurie-Herbert, a promis l'arrivée d'un chef d'établissement au collège de la Viadène la semaine prochaine. Concernant l'absence du professeur de technologie, « des pistes sont étudiées » confie Cyril Féougier, professeur d'histoire géographique au collège et représentant CGT Educ'Action.

Randonnée La communauté de communes publie un topoguide

■ C'est la toute première publication de la collectivité intercommunale dans ce domaine très prisé.

La première édition du topoguide de randonnées du territoire de la communauté de communes, initiée en 2021, voit enfin le jour : « Randonnées du Causse Comtal aux vallées du Dourdou, du Lot et de la Truyère ». Cette édition est l'aboutissement d'un véritable projet de découverte et de mise en valeur des paysages et des communes de par ici. Les 45 itinéraires de randonnées proposés sur 21 communes constituent un outil d'appropriation et d'appartenance du territoire, au service des habitants et du patrimoine, pour donner envie d'explorer les villages, leurs pépites et leurs points de vue à couper le souffle. Randonnons ensemble au cœur de nos paysages.

Ce travail a été mené avec les passionnés, élus, randonneurs et forces vives de la randonnée, le tout orchestré par la communauté de communes. Cette nouvelle of-



La magnifique église de Saint-Pierre-de-Bessuéjols.

fre de circuits prolonge et complète l'existant. Plusieurs circuits sont proposés au départ de différentes communes.

Bessuéjols

Autour de Cohulet (départ de Cohulet ; 12,1 km, 228 m de déni-

velé positif, 3 heures). Le Causse de Briffoul (départ de Saint-Pierre ; 7,9 km, 335 m D +, 3 heures)

Espalion

Alayrac par le vallon de Combe-fouillouse (7,6 km, 244 m D +,

3 heures). Tour de Masse – Abbaye de Bonneval (départ de Flaujac ; 13 km, 468 m D +, 5 heures). Le topoguide est à retrouver à la librairie Pont Virgule, à la Civette de La Poste et chez Plein Ciel.

Le Cayrol

Les ardoisières du Cayrol (départ d'Anglars ; 9 km, 319 m D +, 3 h 30). Vers l'abbaye de Bonneval (13,4 km, 381 m D +, 4 h 45).

Saint-Côme-d'Olt

Les coteaux de Malet au Bois du Bon Dieu (5,4 km, 130 m D +, 2 heures). Le village de Saulieux (10 km, 210 m D +, 3 h 30). Le topoguide est également disponible au tabac-presse Saint-Cômois.

Points de vente

Le topoguide « Randonnées du Causse Comtal aux vallées du Dourdou, du Lot et de la Truyère » est à retrouver dans les offices de tourisme.

Tous les points de vente sont consultables sur : <https://comtal-lot-truyere.fr/decouvrir/rando/achat-topoguide>



Un splendide paysage verdoyant, parmi tant d'autres, du côté du Cayrol.

Éducation La Viadène cherche désespérément son principal

■ *En marge de la mobilisation intersyndicale, le personnel du collège sans principal depuis la rentrée s'est mis en grève, hier, à Saint-Amans-des-Côts, soutenu par les parents d'élèves et les élus.*

Personnel décidé, parents d'élèves motivés, élus représentés avec l'écharpe tricolore de la République, la mobilisation était de mise hier matin au collège de la Viadène à Saint-Amans-des-Côts. Un mouvement qui fait suite à celui mené lors de la rentrée le 2 septembre visant à alerter sur l'absence de principal de collège. En réponse, la directrice académique de l'Éducation nationale (Dasen) de l'Aveyron a sollicité Marie-Pierre Migairou, en charge déjà des établissements d'Espalion et de Saint-Geniez, de se plier en trois pour diriger aussi le collège de la Viadène. « Nous craignons que cette situation d'intérim ne se pérennise. On n'arrive pas à se projeter, c'est du bricolage, on gère la pénurie. Or sans chef qui représente l'autorité et la sécurité de l'établissement, toute décision est impossible, y compris les sorties pédagogiques », déclare Cyril Feougier, professeur d'histoire géographie et secrétaire départemental CGT Educ' Action de l'Aveyron. D'où l'action menée hier devant les portes de l'éta-



Personnel, parents et élus mobilisés pour leur collège. ∞

blissement qui a mobilisé personnel, parents et élus. Parmi ces derniers, Bruno Nayrolles, premier adjoint à Saint-Amans-des-Côts : « Nous sommes attentifs à ce qui se passe au collège car c'est vital. Cela interpelle sur la prise en compte du territoire car cela devait être anticipé. » En effet, l'absence de Jacky Gotin, principal, est connue des services de l'Éducation nationale depuis début juillet pour un arrêt longue maladie jusqu'à février. Une situation vécue comme un sentiment d'abandon et source

d'inquiétudes par les parents. « On parle de fermeture d'école, est-ce qu'il y a un risque pour le collège ? », interroge l'une des mères de famille. « Où est la véritable intention ? », interroge encore un élu. Et des parents de pointer du doigt « l'absence récurrente de professeurs, actuellement il manque le professeur de techno qui gère le réseau informatique, alors qu'il y a un brevet à préparer ».

L'avenir du collège en question

Ce à quoi Cyril Feougier, porte parole du mouvement et avec l'aval des élus locaux présents, indique que « le rectorat a bien dans les

travaux depuis plusieurs années, la volonté de mutualiser pour avoir un seul collège dans le Nord-Aveyron ». Guère rassurant pour le Nord-Aveyron déjà dépossédé de lycée. « En 18 ans de carrière, l'absence de principal est une première, et au manque d'enseignants, un manque dans l'administration est aussi constaté à cette rentrée en Aveyron », confie-t-il.

En attendant, l'action menée hier a porté ses fruits puisque l'inspectrice d'académie a accepté de recevoir une délégation du collège de la Viadène, lundi 22 septembre, à Rodez.

OLIVIER COURTEL

LE NAYRAC

Repas des voisins

Belle soirée pour les habitants du Lus et des environs



Les voisins profitent de la fraîcheur des arbres.

Les habitants du Lus et des environs se sont retrouvés pour un repas estival.

Michel, Mireille, Jean-Paul et Ginette, qui résident dans ce hameau depuis de nombreuses années, ont eu l'idée de réunir les voisins de Malac, le Catalo, Lavernhe, Le Pivert et les nouveaux arrivants au Lus afin de se rencontrer et partager un moment convivial autour de grillades et autres mets bien appétissants.

Si les enfants fréquentent l'école du Nayrac et se connaissent, il n'en est pas de même pour leurs familles. Tout le monde a apprécié cette initiative et espère qu'elle se renouvellera !

Le Nayrac

Les Tracto-Folies ont attiré de nombreux visiteurs



Pendant deux jours, le village a vécu un rassemblement de vieux tracteurs « Tracto- Folies ».

Dès le samedi matin, les tracteurs étaient garés sur le terrain à l'entrée du Nayrac, route d'Estaing, et leurs propriétaires accueillis par les membres de l'Arma (Amis des Rallyes et Mécaniques Anciennes).

Après l'identification des tracteurs avec marque, année de construction, caractéristiques particulières... Le départ était donné pour une balade sur les routes avoisinantes vers Florentin-la-Capelle en matinée et vers Boul-

Le battage à l'ancienne a mobilisé plusieurs bénévoles.

doires l'après-midi. Le dimanche s'annonçait très animé avec le battage à l'ancienne, le parcours agilité, le tracto pulling, la promenade en petit train... Toute la journée, les bénévoles avaient fort à faire pour gérer tout cela, sans oublier la buvette où chacun pouvait se rafraîchir tout en profitant du spectacle.

L'organisation pensée en amont se montrait satisfaisante pour le plus grand plaisir des nombreux visiteurs.

LE NAYRAC. Des visiteurs inattendus au quartier du Couderc

Alors que quelques voisins bavardaient dans le quartier du Couderc, ils ont vu apparaître un trio surprenant : des marcassins qui déambulaient sur la place. Malgré la présence de véhicules garés, de personnes présentes, ils n'ont pas eu l'air effrayés... Ils sont repartis tranquillement, sans se presser, vers le chemin du Four où ils ont certainement rejoint leur famille dans les bois situés en contrebas. Ainsi, ils ont eu le temps de se faire photographier sans se douter qu'ils avaient créé une belle surprise !



Foyer rural

Voyage dans le Cantal et l'Aveyron avec Sylvie Pullès



Séance de dédicace avec Sylvie Pullès.

Invitée du foyer rural, Sylvie Pullès a présenté son film "Sur les routes du Cantal et de l'Aveyron" à l'espace multiculturel, samedi 6 septembre.

Après le mot d'accueil de Dominique Mestdagh, responsable de la section cinéma, Sylvie Pullès a pris la parole pour donner quelques détails sur ce film qui lui a permis de mettre en avant des paysages et des personnes de ces deux départements qui sont chers à son cœur.

Ainsi, le public, venu nombreux, a pu voyager au gré des rencontres de Sylvie tout en découvrant des produits locaux : le fromage, la gentiane, les couteaux, le gâteau à la broche et en passant par des portraits célèbres.

Bien sûr, quelques airs d'accordéon ponctuent le périple où tout est mis en lumière, des incontournables et des méconnus sans oublier des figures disparues.

À l'issue de la projection, les spectateurs ont pu poser des questions auxquelles elle a répondu avec plaisir, en émettant le souhait de transmettre, de faire perdurer les traditions. Pour conclure la soirée, elle a dédicacé son livre "Le destin d'une reine en sabots", avant de partager le verre de l'amitié offert par la section cinéma du foyer rural.

LE NAYRAC

Section gym

Les randos du lundi soir sont terminées

L'été étant bien avancé et les jours raccourcissant, la section gym a organisé la dernière randonnée nocturne de la saison.

Ce dernier lundi, pour ne pas trop marcher dans l'obscurité, un petit parcours de 4 km était proposé, soit un tour du village en passant par La Pause, le plan d'eau, etc. Le groupe des marcheurs venus du Nayrac, mais aussi des communes environnantes, a apprécié cette balade.

Au retour, un petit casse-croûte, que chacune ou chacun avait préparé, a été partagé dans la bonne humeur, tout en évoquant les sorties de l'été qui ont permis de découvrir les chemins bien entretenus — mais aussi les ha-



Petit casse-croûte pour clôturer la saison.

meaux de la commune parfois méconnus qui méritent le détour.

Le club de gym reprend ses cours hebdomadaires dès le lundi 15 septembre, à 20h30.

Bienvenue aux nouveaux sportifs qui voudraient se joindre au groupe.

Le Nayrac



45 élèves, répartis en deux classes ont fait leur rentrée ce lundi 1^{er} septembre. Les enfants de maternelle CP sont accueillis par Nathalie Binard, par ailleurs directrice de l'école, ceux de CE et CM par Béatrice Ginisty. L'équipe est complétée par les Atsem, Sandra Lekervern, les lundis et mardis, Philippine Raynal, les jeudis et vendredis. Sandrine Boitel assure la cantine et le ménage.